

Intervenciones en los cimientos de piedra de la iglesia de San Ignacio en Buenos Aires

Patricia Frazzi¹

Durante los días 17 y 18 de abril de 2018 y según un acuerdo entre la Gerencia Operativa de Patrimonio de la Dirección General de Patrimonio, Museos y Casco Histórico, (DGPMYCH) dirigida por la arquitecta Graciela Aguilar y, por la otra parte, el Pbro. Francisco Baigorria en representación de la Parroquia San Ignacio de Loyola se llevaron a cabo tareas de limpieza de los cimientos de piedra que se encuentran sobre la fachada de esta institución ubicada en Bolívar 225 de la ciudad autónoma de Buenos Aires.

Antecedentes

En septiembre y agosto de 2012 se realizó una intervención arqueológica² donde se hallaron cimientos de piedra de una estructura del siglo XVIII. Parte de los hallazgos fueron dejados a la vista en un cubículo ventilado y cubierto con un vidrio. A partir de ese momento el sitio fue transformado en diferentes formas, primero se comenzaron arrojar monedas y billetes, resignificando el cimiento como un lugar simbólico por parte de los fieles que pasaban por la vereda. Debido a la presencia de dinero sobre los cimientos, el sitio fue vandalizado a través del sector de ventilación y desde ese momento se transformó en un depósito de desechos.

¹ Conservadora Restauradora del Centro de Interpretación de Arqueología y Paleontología de la Gerencia Operativa de Patrimonio de la Dirección General de Patrimonio, Museos y Casco Histórico del Gobierno de la ciudad de Buenos Aires, y del Centro de Arqueología Urbana del Instituto de Arte Americano de la Universidad de Buenos Aires.

² La intervención fue realizada por Ana Igareta. Para más datos sobre esta excavación ver el informe en http://www.iaa.fadu.uba.ar/cau/wp-content/plugins/pdfjs-viewer-shortcode/pdfjs/web/viewer.php?file=http://www.iaa.fadu.uba.ar/cau/ebooks/Peritaje_Slgnacio_2012.pdf&download=true&print=true&openfile=false

Evaluación del estado de conservación

El 28 de marzo se procedió a la apertura del sector que estaba protegido por unas placas de madera reconstituida.



Apertura del sitio para evaluar su estado de conservación, 28/04/2018.



Sector de ventilación vandalizado, desechos, acumulación de sedimento y presencia de insectos y hongos



Detalles de los desechos

El estado de conservación era malo no solo debido a los desechos sino también a la acumulación de sedimentos mezclados con piedras de jardinería que habían colocado sobre el piso. Se observó presencia de insectos, hongos y musgo sobre los cimientos, paredes y dentro de la tierra.

Propuesta de tratamiento y logística

El 11 de abril se realizó una reunión con personal del Centro de Interpretación y el representante de la Parroquia donde se acordó realizar las tareas de limpieza y supervisión arqueológica los días 17 y 18 de abril. La Parroquia financió los materiales y la DGPMYCH aportó el personal especializado para la mano de obra. Tanto el personal de la Parroquia como el del Centro de Interpretación colaboraron en todo momento con las necesidades que iban surgiendo durante la realización del trabajo.

Tratamiento

Se retiraron los desechos bajo una supervisión arqueológica. Entre el sedimento se hallaron 58 monedas de diferentes procedencias que no fueron vandalizadas por encontrarse ocultas.



Primera limpieza con supervisión arqueológica



Monedas retiradas del sedimento

Luego de retirar el sedimento del solado de alisado de cemento y de las piedras con cepillos y aspiradora se retiraron los hongos y el musgo de forma mecánica con la ayuda de una solución de hipoclorito de sodio 50% en agua destilada³. Se tuvo la precaución de utilizar herramientas que no provocaran marcas a la piedra.



Aplicación de soluciones tóxicas con equipo de seguridad

³ Para la aplicación del hipoclorito de sodio y del insecticida y fungicida se utilizó ropa, gafas, guantes y máscara de seguridad.



Sector de la piedra antes y después de su limpieza

Se realizaron tres intervenciones con mortero de cal con un 10% de cemento para consolidar partes inestables de la estructura.



A: Piedra suelta que fue asentada con mortero de cal, arena y 10 % de cemento.
B y C: Oquedades que fueron rellenas con el mismo mortero con rejoneado que son piedras pequeñas para identificar el material agregado.



Limpieza de la piedra con herramientas adecuadas, sin producir marcas

Se enjuagó con agua destilada, luego se neutralizó con una solución al 5% de bicarbonato de sodio en agua destilada. Se procedió a un nuevo enjuague y finalmente se aplicó un fungicida e insecticida en aerosol con acción residual sobre las paredes y el solado.

Los trabajos fueron presenciados y recibidos en forma positiva por los vecinos y transeúntes.



Vecinos observando los trabajos de limpieza de la estructura

Luego de concluidas las tareas se tapó el sector con los paneles de madera extraídos en un comienzo, se tapó el sector de ventilación y se protegió la zona con señalización de seguridad.



Sector de ventilación protegido con los elementos vandalizados en su interior y cinta de seguridad perimetral

En el área de conservación y restauración del Centro de Interpretación se limpiaron y registraron las monedas que se extrajeron del sedimento. Lo mismo se realizó con un conjunto de material de desecho que se guardó y embolsó a modo de testigo. Este material se entrega al Pbro. Francisco Baigorria junto al presente informe.

Cantidad	Valor	Origen
1	1 peso	México (2013)
1	25 centavos	Brasil (2002)
1	1 peso	Bolivia (2008)
1	20 centavos	Euro (1999)
1	2 centavos	USA (2015)
1	1 peso	Chile (2013)
3	5 centavos	Argentina
6	10 centavos	Argentina
8	25 centavos	Argentina
13	50 centavos	Argentina
17	1 peso	Argentina
5	2 pesos	Argentina
Total: 58		



Monedas extranjeras encontradas en el sedimento



Monedas nacionales encontradas en el sedimento



Conjunto de 8 objetos encontrados en el sedimento y conservados a modo de muestra

Recomendaciones

Se recomienda terminar los trabajos de puesta en valor del sector a la brevedad por cuestiones de seguridad y de conservación del sitio.

Cuestiones a considerar

El sitio fue vandalizado y resignificado como lugar de ofrendas y utilizado también como basurero al paso. Los motivos científicos quedaron relegados ante una realidad diferente.

Los trabajos fueron presenciados y bien recibidos por los vecinos.

Existieron problemas de logística que fueron resueltos después de varios reclamos. En 2021 la puerta de acero inoxidable fue vandalizada nuevamente y se volvió a realizar el reclamo para su reparación.

Hubo fallas en el diseño de la estructura para la exhibición pública.

Los sitios arqueológicos necesitan un seguimiento, mantenimiento y vigilancia, especialmente en zonas urbanas.

Las obras de puesta en valor de sitios arqueológicos deben tomar en cuenta las situaciones adversas para lograr un resultado sostenible en el tiempo.

Equipo de trabajo DGPMYCH

Coordinadora: Patricia Frazzi

Maximiliano Martínez, colaborador externo del Centro de Arqueología Urbana, IAA, FADU, UBA

Federico Faccini

Mónica Cando

Luizette Martins

Ricardo Orsini

Maribel Blanco, colaboradora externa